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ATA	DE	REUNIÃO

ATA	DA	DÉCIMA	SEXTA	REUNIÃO	(ORDINÁRIA)	DA	COMISSÃO	DE	URBANIZAÇÃO,	TRANSPORTES	E
HABITAÇÃO	DA	TERCEIRA	SESSÃO	LEGISLATIVA	ORDINÁRIA	DA	DÉCIMA	OITAVA	LEGISLATURA,	EM	23-
5-2023.

Aos	vinte	e	três	dias	do	mês	de	maio	do	ano	dois	mil	e	vinte	e	três,	às	dez	horas	e	dezesseis	minutos,	reuniu-se,	na
sala	número	303	deste	Legislativo,	 a	Comissão	de	Urbanização,	Transportes	 e	Habitação	da	Câmara	Municipal	 de
Porto	Alegre,	 com	a	 presença	 dos	 vereadores	Fernanda	Barth,	 Jessé	Sangalli,	 Karen	Santos,	Marcelo	Sgarbossa	 e
Pablo	Melo.	Registra-se	que	o	vereador	Moisés	Maluco	do	Bem	se	encontrava	no	exercício	da	presidência	da	CMPA,
conforme	 memorando	 nº	 019/23,	 da	 Seção	 de	 Registros	 e	 Anais.	 Presentes,	 também,	 os	 vereadores	 Alexandre
Bobadra	 e	Giovani	Culau	 e	Coletivo.	Constatada	 a	 existência	 de	 quórum,	 de	 imediato	 foram	aprovadas	 as	Atas	 da
décima	primeira	e	décima	segunda	reunião	(Ordinária),	as	Atas	Declaratórias	da	décima	terceira	reunião	(Ordinária),
décima	 quarta	 reunião	 (Extraordinária)	 e	 décima	 quinta	 reunião	 (Ordinária),	 tendo	 sido	 dispensada	 a	 leitura	 das
mesmas.	 A	 seguir,	 foram	 DISTRIBUÍDOS,	 para	 parecer,	 os	 seguintes	 Processos:	 à	 vereadora	 Fernanda	 Barth,	 os
Projetos	de	Lei	do	Legislativo	nºs	272/22	e	002/23	(Processos	nºs	0543/22	e	0014/23,	respectivamente);	ao	vereador
Jessé	Sangalli,	a	Indicação	nº	037/23	(Processo	nº	0446/23)	e	o	Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	060/23	(Processo	nº
0123/23);	à	vereadora	Karen	Santos,	o	Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	095/23	(Processo	nº	0204/23)	e	a	Emenda	nº
02	ao	Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	008/22	(Processo	nº	0019/22);	ao	vereador	Marcelo	Sgarbossa,	o	Projeto	de	Lei
do	 Legislativo	 nº	 258/22	 (Processo	 nº	 0517/22);	 e	 ao	 vereador	 Pablo	Melo,	 os	 Projetos	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nºs
266/22	e	053/23	(Processos	nºs	0531/22	e	0108/23,	respectivamente).	Registra-se	que	foram	APROVADOS,	de	acordo
com	os	 §§4º	 e	 5º	 do	 art.	 42	do	Regimento,	 os	 seguintes	Pareceres:	 no	dia	 28	de	 abril	 do	 corrente	 ano,	 nº	 060/23
(Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº	 360/22	 –	 Processo	 nº	 0716/22)	 e	 nº	 061/23	 (Projeto	 de	 Lei	 Complementar	 do
Legislativo	nº	010/21	–	Processo	nº	0321/21),	ambos	de	autoria	do	vereador	Jessé	Sangalli;	nº	062/23	(Projeto	de	Lei
Complementar	do	Legislativo	nº	009/21	–	Processo	nº	0309/21),	de	autoria	da	vereadora	Fernanda	Barth;	nº	063/23
(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	056/22	–	Processo	nº	0107/22),	de	autoria	da	vereadora	Karen	Santos;	e	nº	064/23
(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	227/22	–	Processo	nº	0439/22),	de	autoria	do	vereador	Moisés	Maluco	do	Bem;	no	dia
05	de	maio	do	corrente	ano,	nº	067/23	(Indicação	nº	004/23	–	Processo	nº	028/23),	de	autoria	do	vereador	Marcelo
Sgarbossa;	 e	 nº	 068/23	 (Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº	 104/21	 –	 Processo	 nº	 0302/21),	 de	 autoria	 da	 vereadora
Karen	Santos;	no	dia	17	de	maio	do	corrente	ano,	nº	069/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	046/23	–	Processo	nº
0096/23),	nº	070/23	 (Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	047/23	 –	Processo	nº	0097/23),	nº	071/23	 (Projeto	de	Lei	do
Legislativo	nº	110/23	 –	Processo	nº	0235/23),	 todos	de	autoria	do	vereador	Pablo	Melo;	 e	nº	072/23	 (Indicação	nº
031/23	 –	 Processo	 nº	 0322/23),	 de	 autoria	 da	 vereadora	 Fernanda	 Barth;	 no	 dia	 18	 de	maio	 do	 corrente	 ano,	 nº
073/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	312/21	–	Processo	nº	0757/21),	e	nº	074/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº
094/14	 –	Processo	nº	 0988/14),	 ambos	de	 autoria	 do	 vereador	Pablo	Melo;	 no	dia	19	de	maio	do	 corrente	 ano,	 nº
075/23	(Indicação	nº	032/23	–	Processo	nº	0366/23),	nº	076/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	039/23	–	Processo	nº
0084/23)	e	nº	077/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	059/23	–	Processo	nº	0122/23),	todos	de	autoria	do	vereador
Pablo	Melo;	nº	078/23	(Indicação	nº	030/23	–	Processo	nº	0312/23),	nº	079/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	027/22
–	Processo	nº	0057/22),	nº	080/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	365/22	–	Processo	nº	0728/22),	nº	081/23	(Projeto
de	Lei	do	Legislativo	nº	069/23	–	Processo	nº	0148/23)	e	nº	082/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	102/23	–	Processo
nº	0219/23),	todos	de	autoria	da	vereadora	Fernanda	Barth;	nº	083/23	(Indicação	nº	027/23	-	Processo	nº	0301/23),	nº
084/23	(Projeto	de	Emenda	à	Lei	Orgânica	nº	007/19	-	Processo	nº	0504/19),	nº	085/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo
nº	 112/21	 -	 Processo	 nº	 0311/21),	 nº	 086/23	 -	 (Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº	 317/22	 -	 Processo	 nº	 0635/22),	 nº
087/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	016/23	-	Processo	nº	040/23),	nº	088/23	-	 (Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº
063/23	-	Processo	nº	0129/23)	e	nº	089/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	065/23	-	Processo	nº	0133/23),	todos	de
autoria	do	vereador	 Jessé	Sangalli;	no	dia	22	de	maio	do	corrente	ano,	nº	090/23	 (Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº
0134/22	 –	 Processo	 nº	 0258/22),	 ao	 Veto	 Parcial,	 de	 autoria	 da	 vereadora	 Fernanda	 Barth.	 Resultaram,	 também,
EMPATADOS	os	seguintes	Pareceres:	no	dia	28	de	abril	do	corrente	ano,	nº	065/23	(Projeto	de	Lei	Complementar	do
Legislativo	nº	024/21	–	Processo	nº	0548/21),	de	autoria	do	vereador	Marcelo	Sgarbossa;	e	nº	066/23	(Projeto	de	Lei
do	Legislativo	nº	079/21	 –	Processo	nº	0244/21)	às	Emendas	nºs	05,	06,	07,	08,	09	e	12,	de	autoria	da	vereadora
Karen	Santos.	Em	continuidade,	 a	Senhora	Presidente	 comunicou	que	a	presente	Reunião	 seria	destinada	a	 tratar
acerca	dos	frequentes	alagamentos	e	do	transporte	coletivo	no	bairro	Ponta	Grossa.	Informou	que	a	pauta	da	reunião
foi	proposta	pela	comunidade	do	bairro	Ponta	Grossa	e	encaminhada	à	CUTHAB	pelo	Ver.	Giovani	Culau	e	Coletivo.
Registrou,	 na	 sequência,	 a	 presença	 dos	 senhores	 Flávio	 Tumelero,	 gerente	 de	 área	 da	 Empresa	 Pública	 de
Transporte	e	Circulação	S.A.	 (EPTC);	Marco	Faccin,	engenheiro	da	Diretoria	de	Desenvolvimento	do	Departamento
Municipal	 de	 Água	 e	 Esgotos	 (DMAE);	 Luciano	 Gasparin,	 representante	 da	 Secretaria	 Municipal	 de	 Habitação	 e
Regularização	 Fundiária	 (SMHARF);	 Dilton	 Martins,	 representante	 da	 Secretaria	 Municipal	 de	 Serviços	 Urbanos
(SMSUrb);	André	Flores,	Secretário	Municipal	de	Obras	e	 Infraestrutura;	Luciano	Saldanha	Varela,	 engenheiro	da
Procuradoria-Geral	do	Município	(PGM);	José	Carlos	Serpa	Pingo	Vilar,	representante	da	Secretaria	de	Governança
(SMGOV);	 Maria	 Eliane	 Silva,	 conselheira	 do	 Orçamento	 Participativo	 (OP)	 Extremo-Sul;	 e	 Leonite	 Ana	 Ghenno,
representante	da	comunidade	do	bairro	Ponta	Grossa.	Em	prosseguimento,	a	senhora	Presidente	concedeu	a	palavra
aos	 convidados	 para	 suas	 manifestações.	 O	 vereador	 Giovani	 Culau	 e	 Coletivo	 elogiou	 a	 luta,	 organização	 e
mobilização	da	comunidade	em	defesa	de	uma	vida	mais	digna.	Afirmou	que	a	região	possui	carências	e	problemas	deAta de Reunião 0566440         SEI 010.00002/2023-93 / pg. 1



infraestrutura.	Citou	o	recente	período	de	chuvas,	afirmando	que	o	bairro	convive	com	o	drama	de	ruas	alagadas	e
água	invadindo	casas.	Cobrou	atualizações	da	prefeitura	sobre	o	andamento	das	obras	de	drenagem	na	região.	Disse
que	 desde	 o	 ano	 passado	 a	 comunidade	 vem	 debatendo	 o	 tema	 do	 transporte	 coletivo	 e	 elaborou	 uma	 lista	 de
reivindicações,	tais	como	a	ampliação	da	faixa	horária	do	Rápida	Ponta	Grossa	e	a	retomada	da	linha	171	aos	finais	de
semana.	 Lembrou	 que	 a	 população	 que	 mora	 no	 extremo	 sul	 da	 Capital	 enfrenta	 deslocamento	 exaustivo	 e
desgastante.	A	senhora	Maria	Eliane	Silva	discorreu	sobre	o	histórico	de	mobilização	dos	moradores	do	bairro	Ponta
Grossa	e	cobrou	do	Poder	Público	a	execução	das	obras	necessárias	para	resolver	de	forma	definitiva	os	problemas	de
alagamentos.	A	senhor	Leonite	Ana	Ghenno	disse	que	os	moradores	do	bairro	estão	dando	continuidade	ao	grande
trabalho	que	iniciou	com	a	questão	das	invasões.	Afirmou	que	atualmente	o	bairro	está	incluído	na	Área	de	Especial
Interesse	Social	(AEIS),	a	qual	busca	garantir	o	direito	à	moradia	digna	para	todos.	Agradeceu	o	trabalho	em	parceria
com	 a	 PGM,	 cujo	 auxílio	 foi	 fundamental	 para	 tornar	 o	 processo	 de	 regularização	 viável.	 O	 senhor	 André	 Flores
afirmou	que	se	encontra	em	fase	de	finalização	o	projeto	do	canal	na	avenida	principal	do	bairro	e	que	o	DMAE	está
fazendo	as	intervenções	de	maior	porte	neste	momento.	Exemplificou	a	demora	na	finalização	das	obras	da	Copa	para
defender	 a	 necessidade	 de	 planejamento	 adequado	 antes	 de	 se	 iniciar	 a	 execução	 de	 qualquer	 projeto.	 O	 senhor
Marco	Faccin	afirmou	que	o	departamento	já	licitou	a	atualização	do	projeto	do	canal	do	Túnel	Verde.	Disse	que	será
feita	 a	micro	 e	macrodrenagem	e,	 após,	 a	 pavimentação	das	 ruas,	 com	material	mais	 permeável	 do	que	 o	 asfalto.
Esclareceu	que	no	final	do	loteamento	será	construído	um	dique	e	uma	casa	de	bombas.	O	senhor	José	Carlos	Serpa
Pingo	 Vilar	 enalteceu	 a	 importância	 do	 trabalho	 das	 lideranças	 comunitárias	 e	 colocou	 a	 SMGOV	 à	 disposição	 da
comunidade	 do	 bairro	 Ponta	 Grossa.	 O	 senhor	 Dilton	 Martins	 atualizou	 o	 andamento	 de	 uma	 série	 de	 pequenas
intervenções	 feitas	 a	 partir	 de	 demandas	 trazidas	 pela	 associação	 de	 moradores	 em	 reunião	 com	 o	 Governo
Municipal.	 Ressaltou	 que	 sem	 o	 escoamento	 pluvial	 não	 é	 possível	 colocar	 o	 asfalto.	 O	 senhor	 Luciano	 Gasparin
afirmou	que	é	preciso	avançar	na	drenagem	para	poder	avançar	na	regularização	fundiária.	Destacou	que	a	conclusão
das	obras	de	infraestrutura	é	um	requisito	legal	para	a	regularização.	O	senhor	Luciano	Saldanha	Varela	afirmou	não
ter	 dúvidas	 quanto	 a	 realização	 das	 obras	 de	 drenagem,	 pois	 o	município	 foi	 condenado	 em	 ação	 judicial	 sobre	 o
tema.	Disse	que	o	cronograma	de	obras	do	Túnel	Verde	prevê	sua	conclusão	até	o	final	de	2025.	Afirmou	que	as	cerca
de	quarenta	famílias	que	moram	na	área	onde	será	instalado	o	dique	receberão	indenização	da	prefeitura.	O	senhor
Flávio	Tumelero	afirmou	que	a	prefeitura	tem	realizado	a	ampliação	de	linhas	e	horários	por	meio	do	programa	Mais
Transporte,	 inclusive	 da	 linha	R5	 que	 havia	 sido	 extinta	 na	 pandemia.	Disse	 que	 antes	 da	 pandemia	 os	 ônibus	 da
Capital	transportavam	cerca	de	oitocentos	e	vinte	mil	passageiros	por	dia	e	que	atualmente	esse	número	não	passa	de
seiscentos	mil.	Explicou	que	a	prefeitura	avalia	aumentar	o	número	de	viagens	da	linha	1716	aos	sábados	e	domingos
ou	desdobrar	a	 linha	em	duas.	Esclareceu	que	a	análise	depende	da	demanda	de	uso	e	mencionou	que	o	 fluxo	de
passageiros	está	estagnado	na	Capital	há	cerca	de	nove	meses.	Lembrou	que	a	próxima	revisão	do	Mais	Transporte
deve	 ser	 feita	 em	 julho	e	 contemplará	a	 linha	R5	 com	acréscimo	de	horários.	Manifestaram-se	 sobre	o	 assunto	os
vereadores	 Alexandre	 Bobadra,	 Fernanda	 Barth	 e	 Pablo	 Melo;	 e	 os	 senhores	 José	 Carlos	 Silveira	 Vieira,	 Janaina
Gomes,	 Gabrielle	 Cristina	 dos	 Santos	 Karsburg,	 Terezinha	 da	 Rosa,	 Paulo	 da	 Rosa	 e	 Paulo	 Rodrigues	 de	 Freitas,
representantes	da	comunidade	do	bairro	Ponta	Grossa.	Os	encaminhamentos	definidos	na	reunião	foram	os	seguintes:
acompanhamento	da	obra	de	macrodrenagem	no	Túnel	Verde;	estabelecer	cronograma	de	reuniões	periódicas	junto	à
CUTHAB	para	tratar	das	demandas	da	comunidade;	realização	de	reunião	da	CUTHAB,	no	dia	11	de	julho	do	corrente
ano,	 para	 tratar	 especificamente	 do	 transporte	 no	 bairro	 Ponta	 Grossa;	 realização	 de	 reunião	 da	 CUTHAB	 na
comunidade,	no	dia	primeiro	de	agosto	do	corrente	ano,	à	noite,	para	tratar	das	demais	demandas.	Houve	também	o
compromisso,	por	parte	do	DMAE,	da	elaboração	do	Projeto	do	Canal	4	até	o	2º	semestre	do	corrente	ano.	Às	treze
horas	e	seis	minutos,	nada	mais	havendo	a	tratar,	a	senhora	Presidente	declarou	encerrada	esta	Reunião.	Registra-se
que	 o	 teor	 dos	 debates,	 após	 transcrição,	 fará	 parte	 integrante	 desta	 Ata,	 bem	 como	 a	 lista	 de	 presenças	 desta
reunião.	Do	que	foi	 lavrada	a	presente	Ata,	que,	após	lida	e	aprovada,	será	assinada	pela	senhora	Presidente	desta
Comissão,	vereadora	Karen	Santos.									

																																				

PRESIDENTE		

Documento	assinado	eletronicamente	por	Karen	Santos,	Vereador(a),	em	05/06/2023,	às	15:11,	conforme
horário	oficial	de	Brasília,	com	fundamento	no	Art.	10,	§	2º	da	Medida	Provisória	nº	2200-2/2001	e	nas	Resoluções
de	Mesa	nºs	491/15,	495/15	e	504/15	da	Câmara	Municipal	de	Porto	Alegre.

A	autenticidade	deste	documento	pode	ser	conferida	no	site	https://sei.camarapoa.rs.gov.br,	informando	o	código
verificador	0566440	e	o	código	CRC	43A920DD.
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